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Votez pour  
un autre monde     

BUDGET PARTICIPATIF
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Pierre Garzon
votre maire

Ed tor al

À vos votes !

SSi une chose est d'ores et déjà 
acquise à propos du budget 2025 
préparé par le gouvernement 
Barnier, c'est qu'il actera un recul 
historique des financements 
dédiés à la transition écologique. 
En effet, amputation des crédits 
du fonds vert et cure d'austérité 
sont au programme alors qu'il 
est aujourd'hui irresponsable 
pour notre avenir de retarder 
encore les investissements 
indispensables à la préservation 
de notre environnement !

À Villejuif, nous faisons l'exact 
choix inverse ! Après un mois de 
septembre où les rendez-vous 
de la ville durable auront, parmi 
d'autres initiatives, animé notre 
ville et apporté un éclairage 
fondamental sur les impératifs 
de transitions ; en ce début 
octobre : c'est à vous de jouer 
avec le lancement des votes 
pour le premier budget 
participatif !

Un premier budget qui 
symbolise non seulement 
l'engagement de notre 
municipalité pour l’avenir de 
notre planète mais aussi notre 
volonté de faire de chaque 
citoyenne et citoyen un acteur 
direct du changement.

Ensemble, nous avons la 
responsabilité d'agir pour le 
bien commun. La transition 
écologique ne peut être réussie 
que si elle est collective, 
inclusive et locale. Il s’agit de 
réinventer nos modes de vie et 
de protéger notre 
environnement. A ce titre, je 
tiens d'ores et déjà à remercier 
chaleureusement toutes celles et 
ceux qui ont proposé leurs idées, 
leurs projets et qui ont par la 
suite débattu, argumenter, 
échanger avec les autres 
porteurs pour que l'intelligence 
collective face son œuvre au 
service de ce beau projet !

Par ces engagements, ce 
budget est d'ores et déjà une 
réussite et il appartient 
désormais de transformer l'essai 
avec un maximum de votes pour 
que cet exercice démocratique 
permette l'implication du plus 
grand nombre !

À une heure où nos principes 
démocratiques sont malmenés 
par le pouvoir macroniste et ses 
alliés, retrouvons, ici à Villejuif, 
l'essence même de la vie 
démocratique où chaque voix 
est entendue pour des projets 
au service du bien commun : 
faisons de ce vote un vrai succès 
populaire ! Ensemble, 
transformons notre ville !

Votez pour la 
transition 
écologique ! 
54 projets à départager. Voici venu le temps de 
choisir les initiatives que vous allez soutenir 
pour transformer la ville et faire face au 
changement climatique. Vous avez jusqu’au 8 
novembre minuit pour voter en ligne.

Ruche des projets du Budget 
participatif avec Malika 
Kacimi, adjointe au maire  
en charge des Finances. 13
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En debat

Selon l’ONG SOS Méditerranée, « la Méditerra-
née est la route migratoire la plus meurtrière 
au monde ». Cette tragédie est pourtant déli-

bérément ignorée par certains politiques et une 
partie de la société française. Lors du Forum de 
rentrée, une agora a donc réuni services sociaux de 
la ville et associations pour aborder l’accueil des 
migrant·e·s. Tous s’accordent sur la saturation du 
115, le désengagement de l’État allant malheureu-
sement de pair avec la diffusion d’idées racistes 
dans la société. Villejuif Ville d’Accueil, qui réunit 
des associations d’aide aux migrant·e·s, expéri-
mente quotidiennement les procédures préfecto-
rales discriminantes et les absurdités administra-
tives. « Les migrants doivent fournir un contrat de 

travail, mais comment peuvent-ils légalement tra-
vailler sans papiers ? Ce sont des mesures schizo-
phrènes. Le Ministère de l’Intérieur encourage donc 
le travail au noir ? » Ces décisions inhumaines ne 
sont pourtant pas une fatalité. « Il ne faut pas 
oublier que Villejuif n’existerait pas sans les vagues 
de migrations », rappelle Antonin Cois, adjoint au 
maire en charge du Social et de la Ville pour 
tou·te·s. La Ville a ainsi fait le choix de condition-
ner ses aides sociales uniquement au lieu de rési-
dence. « Certains diront que c’est un appel d’air, 
ajoute l’élu. Mais c’est faux, il faut combattre col-
lectivement ces fantasmes de l’extrême droite et 
montrer qu’un autre chemin est possible. »  n

Migration,
une autre voie 

d’accueil
Alors que la peur de l’étranger 

est sans cesse alimentée par les 
discours d’extrême droite au 

détriment de tragédies 
humaines, une autre voie 

politique est possible, d’autant 
plus à Villejuif qui s’est construite 

grâce aux vagues de migrations.   
✒ Par Weilian Zhu

© MARIE PRÉ

« Je suis Ivoirienne. J’ai fait la 
traversée de la Méditerranée en 
zodiac en 2019. C’est le 115 qui 
m’a orientée vers Villejuif. Ici, 
une compatriote m’a conseillée 
de faire appel au GAS dans mes 
démarches. Grâce à l’association, 
j’ai réussi à faire venir mes 3 enfants. 
Aujourd’hui, ils vont à l’école et moi 
je travaille. Je suis même devenue 
bénévole pour le GAS. » 
Barakissa

Un nouvel espace 
de débats était 
proposé lors du 
Forum de rentrée.
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 Avec les lois successives, 
la démarche devient de plus 
en plus compliquée pour 
les migrants. La logique 
actuelle est d’individualiser 
la procédure administrative, 
avec une demande de 
rendez-vous en ligne. 
Avant, les personnes 
pouvaient faire la queue 
devant la préfecture pour 
obtenir un rendez-vous. 
Cette visibilité permettait 
aux associations de les 
soutenir et de faire entendre 
leur problématique. La 
démarche individuelle 
invisibilise à la fois ces 
personnes et notre combat. 
On a l’impression que 
les migrants doivent être 
des « sur-citoyens », à 
qui on exige des salaires 
minimums, une capacité 
à prendre rendez-vous en 
ligne, alors que beaucoup 
subissent la fracture 
numérique et la barrière de 
la langue. Lors du Covid, un 
décret avait été publié pour 
accélérer les démarches 
des migrants travailleurs 
de première ligne. Mais 
d’après les retours que nous 
récoltons, il n’a en réalité 
rien accéléré. Lors de nos 
permanences, nous-mêmes 

sommes parfois démunis 
face aux demandes. Avant, 
nous pouvions aller à 
la préfecture avec des 
dossiers. Désormais, même 
nos emails ne reçoivent 
que très peu de réponses. 
Face à ces durcissements 
et à la montée des idées 
d’extrême droite dans 
notre pays, plusieurs 
associations comme le 
Groupe Accueil et Solidarité, 
la Ligue des Droits de 
l’Homme, le Mouvement 
contre le Racisme et pour 
l’Amitié entre les Peuples 
et le Réseau Education 
Sans Frontières se sont 
regroupées en un collectif 
appelé Villejuif Ville 
d’Accueil pour mieux 
soutenir les migrants 
et peser auprès de la 
préfecture. 

 Nous assistons 
actuellement à un arsenal 
législatif qui s’étoffe dans 
le sens inverse de l’accueil 
en France. Le cœur de mon 
action est de contester les 
décisions de l’administration, 
notamment sur les refus 
d’asile. Les motifs les plus 
fréquents sont les remises 
en cause de la provenance 
ou des violences subies des 
demandeurs d’asile. Ces 
derniers doivent démontrer la 
réalité de leurs parcours. Pour 
une personne se déclarant 
LGBT, l’administration 
conteste très fréquemment 
leur orientation sexuelle 
et s’immisce de fait dans 
la vie intime des gens. 
Heureusement, l’Union 
Européenne interdit les 
tests d’orientation sexuelle 

et l’usage de photos intimes. 
Les instances européennes 
ont d’ailleurs une position 
assez ambivalente sur 
la problématique des 
demandeurs d’asile. Il y a 
notamment la procédure 
de Dublin qui oblige le pays 
par lequel les demandeurs 
d’asile sont entrés dans l’UE 
à examiner les demandes, 
à accueillir ces personnes 
durant la procédure, à 
intégrer celles qui obtiennent 
une réponse positive et à 
renvoyer dans leur pays celles 
qui se voient refuser cette 
protection. Ce système les 
plonge dans une précarité 
administrative. L’UE a aussi 
adopté en mai dernier le Pacte 
sur la migration et l’asile qui 
est la plus grande réforme 
sur les questions migratoires 
depuis 10 ans et qui s’annonce 
terrible. Parallèlement, la 
Cour de Justice de l’UE 
peut prendre des décisions 
assez protectrices comme 
la reconnaissance de 
« l’ensemble des femmes 
afghanes » comme réfugiées. 
Mais cela ne compense pas la 
tendance globale qui va vers 
un durcissement de l’accueil. 

Marion Dupourqué,
avocate au  

barreau de Paris
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Sandra Da Silva Pereira
membre du collectif Villejuif Ville 

d’Accueil (VVA)
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« Il y a une volonté  
délibérée d’invisibiliser  

les migrants et  
de complexifier leurs 

démarches. »

« La tendance actuelle  
est à un durcissement  
des modalités d’accueil,  
en France et dans  
l’Union Européenne. »

En débat

3 105DISPARU·E·S EN 
MÉDITERRANÉE EN 2023

PAR RAPPORT  
À 2022+23%
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 FINANCES 

Les communes… 
heureusement ! 

Début septembre, les ministres 
démissionnaires se sont livrés à 
une mise en cause infondée des 
comptes des collectivités locales. 
Les maires de France lancent une 
campagne afin de restaurer la vérité 
des faits ! Le point avec Pierre 
Garzon, maire de Villejuif, conseiller 
départemental du Val-de-Marne.  

#
macommune 
heureusement

Les collectivités locales 
seraient donc de mauvaises 
gestionnaires des deniers 
publics ?
Pierre Garzon :  Absolument pas. 
Contrairement à l’État, la loi 
impose aux finances locales d’être 
à l’équilibre. L’endettement ne sert 
à financer que l’investissement 
(bâtiments, routes, etc.) et non le 
fonctionnement (ex : les salaires). 
La dette des collectivités est stable 
depuis 30 ans, voire même en 
légère diminution. Les dépenses des 
collectivités représentent moins de 
12 % du PIB, contre 18 % pour la 
moyenne européenne. 
Les communes françaises ont investi 
plus de 60 Mds d’€ en 2022, soit près 
de 70 % de l’investissement public 
total du pays. Elles jouent donc un 
rôle essentiel dans le dynamisme 
économique, la création d’emplois 
locaux et la modernisation des 
infrastructures. À Villejuif, nous 
avons pu augmenter le patrimoine 
de la ville (nouvelle mairie annexe, 

nouveau centre de santé, etc.) tout en 
poursuivant notre désendettement. 
Nous aurons recours à l’endettement 
pour transformer nos écoles afin 
de faire des économies d’énergie et 
poursuivre l’acquisition de foncier 
sur la ville pour le bien de la planète. 
La dette dans une commune est avant 
tout une anticipation de la richesse 
future.

Pourtant les dépenses ont 
fortement augmenté ces 
dernières années ?
P.G. Oui, beaucoup de ces dépenses 
résultent d’obligations nouvelles que 
le Gouvernement a mis à la charge 
des collectivités : l’environnement, 
la petite enfance, les transports ou, 
de façon plus insidieuse, la sécurité. 
Les dépenses de fonctionnement des 
collectivités locales ont progressé avec 
l’augmentation du coût de l’énergie 
et des achats courants. Entre 2021 
et 2023, ces coûts ont bondi de 
plus de 25 %, ce qui représente une 

charge supplémentaire de plusieurs 
millions d’€ pour des villes de taille 
moyenne comme Villejuif.

D’où votre soutien à la 
campagne « Les communes… 
heureusement » ?
P.G. C’est une décision très 
consensuelle chez les maires de 
France. Nous savons et nous vivons 
combien la République, sans la 
commune, serait vide de sens. Face 
aux crises que traverse notre pays, 
les communes sont plus que jamais 
un pôle de stabilité et d’efficacité, un 
repère pour les habitants. Elles font 
face, tout le temps, au manquement 
de l’État. Heureusement que notre 
pays bénéficie de ce socle d’innovation 
pour apporter de nombreux services 
de proximité, renforcer les liens, 
améliorer leur qualité de vie et 
porter des projets concrets pour 
l’avenir. Sans les communes, les 
transformations de la société pour 
protéger les citoyens des urgences 
sociales et protéger la planète seraient 
impossibles..   n

1,70 € 
C’EST LA VALEUR AJOUTÉE À 

L’ÉCONOMIE LOCALE POUR 1€ INVESTI 
PAR UNE COMMUNE. 

1,70 €
Chaque euro dépensé par une commune a une réalité 
et une utilité concrète Cet effet levier montre bien 
que les communes sont non seulement 
des actrices essentielles de la 
solidarité, mais également des 
moteurs économiques de 
première importance.
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Maëlle et Virginie donnent de 
leurs nouvelles. Elles ont quitté 
la France le 20 juillet pour une 
mission de 6 mois, dans le cadre 
du projet Territoire Volontaire. 
Elles nous racontent leurs 
premiers mois aux Comores.

SERVICE CIVIQUE  

Destination 
Comores

Que faites-vous aux 
Comores ? 
V. Nous sommes en service 
civique pour la Ville de Villejuif 
et la Fondation Sadev 94. Nous 
participons, entre autres, à la 
création du premier sentier de grande 

randonnée sur l’île de Ngazidja, la 
traversée de Karthala.
M. Cette randonnée sera longue de 
73 km et se fera en 6 étapes. Elle 
commencera de Nyoumbadjou et 
traversera notamment le volcan de 
Karthala, pour se terminer au lac 
salé, au nord de l’île. 
V. En septembre, nous avons accueilli 
un groupe test franco-comorien de 
10 randonneurs qui, durant 8 jours, 
ont parcouru le sentier en conditions 
réelles. Tout s’est bien passé. Ils ont eu 
le droit à des accueils merveilleux à 
chacune de leurs étapes.  

Quelle est la suite de votre 
aventure ? 
M. Il reste encore beaucoup de choses 
à faire. Nos missions en venant ici 
étaient axées autour de l’écotourisme 
mais pas que. Il y a un volet 
également sur la santé. 
V. Nous souhaitons également 
proposer de plus petits projets aux 
habitants comme un tournoi de foot 
féminin. n

SANTÉ-BIEN-ÊTRE 

La Niaque 
La Niaque accompagne 
des femmes et des 
hommes après la maladie 
et les traitements :  
insertion/réinsertion 
professionnelle, 
coaching, 
communication, 
assistance sociale, 
psychologie, recherche 
de dons et mécénat, 
supports informatiques… 

  06 26 26 35 41  
04 37 65 31 40
 
EDUCATION 

Réussite 
Retraité·e·s, actifs, 
actives, étudiant·e·s, 
vous souhaitez donner 
de votre temps pour que 
tous les enfants aient les 
mêmes chances de 
réussite scolaire ? 
Dispensez du soutien 
scolaire du CP au CM2, le 
mardi à la MPT Gérard-
Philipe et le jeudi à la 
MPT Jules-Vallès, de 
16h45 à 18h.

  06 31 54 76 17

 SOLIDARITÉ 
Villejuifois 
solidaires 
Apportez votre soutien, 
devenez bénévole au 
sein de l’Épicerie 
solidaire : ramassages et 
collectes (permis B), 
vente et conseil, stockage 
et étiquetage, soutien et 
accueil des bénéficiaires. 

  06 72 31 23 44  

 
CULTURE  
Envolée 
photographique 
L’association Envolée 
photographique cherche 
ses bénévoles. Vous 
aimez transmettre, la 
photographie vous 
intéresse, vous êtes 
créatif·ve. C’est parfait ! 
Participez à des ateliers 
et stages dans les MPT, 
généralement les 
mercredis.

  06 65 03 19 86

ÉCOLOGIE  
Repair café 
Vous aimez réparer, 
bricoler, bidouiller ? Vous 
avez envie d’en 
apprendre davantage sur 
la réparation d’objets ? 
Rejoignez l’équipe des 
bénévoles du Repair café. 
Chaque mois une séance 
de réparation 
collaborative d’objets 
cassés, abîmés, en 
panne...  
  repaircafedevillejuif@

gmail.com 

Plus  
d’annonces sur 
villejuif.fr 

VIE ASSOCIATIVE 

Engagez-
vous ! 

Maëlle et Virginie 
en service civique 

aux Comores

©D
R
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Corps au 
féminin 
Découvrez aussi 
l'exposition d’artistes 
plasticiens Corps au 
féminin avec l'École  
des Beaux-Arts dans  
le kiosque municipal.
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Voir l’interview 
vidéo de Phu 

Phi Nguyen 

On y va ?
Association Vaincre le cancer. 

22, rue Marcel Paul à côté du nouveau 
Centre municipal de santé Missak et 

Mélinée Manouchian. 

« Octobre rose a pris 
une ampleur nationale, 
mais nous désirons 
chaque année mettre 
un coup de projecteur 
sur ce qu’il se fait 
localement. Prévention 
et reconstruction sont 
les mots d’ordre de cette 
édition. »
Laurent Drouet, 
secrétaire de l’association 
des commerçants et 
artisans de Villejuif

Implantée depuis 1987 à l’hôpital Paul-Brousse, l’as-
sociation Vaincre le Cancer vient d’ouvrir un espace 
bien-être et soins aux personnes en cours ou en fin 
de traitement d’un cancer, dont le cancer du sein. 

Cette ouverture a été rendue possible par l'intermédiaire 
de la municipalité en 2020. «Villejuif est historiquement 
une ville de santé et nous remercions la Ville de pouvoir nous y 
implanter», décrit Laurent Bière, directeur opérationnel 
de Vaincre le Cancer. Sophrologie, psychologie, ostéopa-
thie, ces soins délivrés gratuitement « ne se substituent pas 
aux traitements médicaux », précise Laurent Bière. Dans 
le cadre d’Octobre Rose, l’association des commerçants 
reversera une partie des dons récoltés durant le mois à 
Vaincre le Cancer. Ses deux leviers d’action ? Financer 
des programmes de recherches scientifiques et récolter 
des fonds pour l’achat de matériel médical.   n

          UNE VILLE DE SANTÉ

Mieux vivre 
le cancer  

RECONSTRUCTION 

Un tatouage après un 
cancer du sein
Membre de l’association Sœurs 
d’Encre, Phu Phi Nguyen pratique 
le tatouage artistique post-cancer 
du sein depuis cinq ans dans le 
cadre d’Octobre Rose. « Cacher 
une cicatrice, retrouver une 
forme… ces femmes ont besoin de 
se réapproprier leur corps, et 
notamment leur poitrine », 
souligne Phu Phi Nguyen. Trois 
étapes : prise de contact pour 
définir le projet et sa faisabilité, 
proposition du dessin puis 
séance. Sur prescription médicale, 
les patientes doivent attendre un 

délai de cicatrisation de dix-huit 
mois. Pour faire connaître la 
pratique, l’association des 
commerçants offre une séance à 
plusieurs femmes ayant subi une 
chirurgie suite à un cancer du 
sein, le 24 octobre, lors de la 
clôture d’Octobre Rose, dans les 
locaux de l’association Vaincre le 
Cancer.   

  Tattoo & Art,  
214, rue Saint-Denis, Paris  
/ 09 55 20 94 62

Laurent Bière,  
directeur opérationnel  
de Vaincre le Cancer

Tout le programme 
d’octobre Rose à Villejuif 
dans votre Agenda V+  
au centre de ce numéro.

Chaque année, le mois d’octobre devient  
rose pour sensibiliser le grand public au cancer  
du sein. Celui-ci touche près de 60 000 femmes  

et dans 1% des cas, les hommes. À Villejuif,  
les associations se mobilisent.

 Par Ambrine Ziani
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3 questions à Merveille Daba, 
coordinatrice du Contrat local 

de santé, animatrice de l’atelier 
« Alimentation et santé mentale », 

aux Semaines d’information  
sur la santé mentale.

 Par Frédéric Lombard 

SANTÉ MENTALE  

Bien manger, ça aide !

Pourquoi cet atelier ?
Merveille Daba :  Parmi les facteurs 
influençant la santé mentale, il a été 
démontré que l’alimentation joue 
un rôle important. Comme tout le 
monde doit se nourrir, il nous semble 
pertinent de mettre en lumière ce 
sujet, encore méconnu du grand 
public. J’aborderai également les 
troubles des conduites alimentaires, 
tels que la boulimie et l’anorexie, qui 
sont les plus connus.

Quelle est l’influence de 
l’alimentation sur la santé 
mentale ?
M. D. Il est prouvé qu’une alimentation 
malsaine, caractérisée par une 
consommation excessive d’aliments 
transformés, de sucre, de graisses, et 
carencée en vitamines B, magnésium 

et acides gras oméga-3, contribue 
à l’apparition ou à l’aggravation 
des troubles mentaux. Cela peut 
être de l'anxiété, de l'irritabilité et 
de la dépression. Une alimentation 
déséquilibrée génère également 
du stress, de la fatigue mentale, 
des troubles de la concentration 
et de la mémoire. À l’inverse, une 
alimentation saine et équilibrée 
réduit significativement ces risques et 
améliore notre état de santé général.

Comment s’articulera 
l’atelier ?
M. D. La première partie sera 
théorique et portera sur une 
explication approfondie de la 
thématique. Ensuite, je proposerai 
aux participants de composer une 
collation, un déjeuner ou un dîner 
aussi sain et équilibré que possible, à 
partir d’aliments que je mettrai à leur 
disposition. Je répondrai également à 
toutes leurs questions.

  Ateliers « alimentation et santé 
mentale » les 10 et 17 octobre, de 10h 
à 12h / Inscription : 06 21 41 57 78 
d-manimba@villejuif.fr

On y va ?
Maison de la 
santé et du 

handicap. 6, place 
de la Fontaine

Depuis un an, les crèches 
municipales proposent des 

repas composés des légumes 
bio de la ferme des Frémis.

9OCTOBRE 2024



  

Actualités

 SOUVENIR

Émile Pain,  
l’artisan du logement social

  Par Alexandre Pech Photo Sylvie Grima 

M ercredi 18 septembre, à l’occasion 
d’une cérémonie marquant la fin des 
travaux de réhabilitation de la rési-

dence Gentilly, avait lieu un hommage émou-
vant à Émile Pain. Ancien adjoint au maire, 
président de l’OPH Villejuif et secrétaire de 
section du Parti communiste, Emilie Pain 
nous a quittés en 2007. Arrivé à Villejuif de sa 
Normandie natale dans les années soixante, 
ce menuisier de profession est devenu rapide-
ment une personnalité marquante de la ville, 
appréciée des habitants pour sa clairvoyance 

et son humanisme. Fervent défenseur du droit 
au logement, il s’est employé avec son épouse 
Germaine à développer la vocation sociale de 
l’OPHLM. Il résidera de longues années en 
famille, avec ses enfants Clarisse et Patrick, 
dans cette résidence, légitimement rebaptisée 
Émile-Pain. Du coté des travaux opérés par 
Valdevy, 13 mois auront été nécessaires pour 
améliorer le confort des logements et les per-
formances énergétiques, mettre aux normes 
les équipements et sécuriser les parties com-
munes. Coût de l’opération : 2,2 millions d’€.  n

DÉVELOPPEMENT L’Efrei puissance 4   
Et de 4 ! Jeudi 5 septembre, avait lieu la pose de la première pierre du 
bâtiment de l’école d’ingénieur Efrei New Republic. À la rentrée 2025, 
ce nouvel édifice viendra compléter le campus déjà composé de trois 
bâtiments. Il accueillera 1 000 étudiant·e·s supplémentaires et une 
centaine de personnels administratifs et professeurs. Construit sur une 
seule structure de plus de 4 700m² de surface de plancher sur 6 niveaux, 
ce quatrième bâtiment disposera de 29 salles de classe, ainsi que 
d’espaces de travail et de salles de réunion. Les étudiant·e·s auront 
également à leur disposition une cafétéria, une salle de sport et une 
terrasse extérieure. Ce qui fait la particularité de ce nouveau projet, 
c’est qu’il est situé face au site historique de l’école, sur l’emplacement 
d’une ancienne station-service, dépolluée en 2011. Un site, en hyper 
centre-ville, pour lequel la Ville a bataillé ferme avec le géant pétrolier 
afin d’en prendre possession. Avec ce nouveau site, Villejuif renforce 
son caractère de ville étudiante.

Le Maire et les élu·e·s de la Ville 
ont inauguré la nouvelle 
résidence Émile-Pain en 

présence de la famille de 
l’ancien adjoint au maire. 

5 5005 500ÉTUDIANT·E·S À L’ÉCOLE EFREI 
DE VILLEJUIF

2,6 millions de personnes sont  
à la porte du logement social : c’est 
un constat terrible, et la droite au 
pouvoir n’a de cesse que d’assécher 
les finances des bailleurs ou de 
remettre en cause l’obligation des 
villes à construire. Emile Pain et  
ses camarades nous inspirent pour 
continuer le combat du logement 
digne pour tous et toutes 

Parole  
d’élu          Antonin Cois
adjoint au maire en charge du Social 
et de la Ville pour tou·tes·s 

Pierre Garzon a posé la 
première pierre de la futur 

extension du campus de l’Efrei 
et a souhaité la bienvenue  

aux futurs étudiants. ©A
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Flore Munck, conseillère 
départementale et Akli Mellouli, 

sénateur du Val-de-Marne 
étaient présents pour 

l'inauguration. 
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 SPORT

Retours  
de flamme

À l’occasion du mois des robots, la médiathèque invite dans 
ses murs ces énigmatiques et fascinantes créatures... Sophie 
Colin, artiste comédienne de la Ménagerie technologique, sera 
accompagnée de l’un d’entre eux. Rencontre. 

  Par Caroline Pépin • photo Alex Bonnemaison 

Actualités

SCIENCE  

Spectaculaires  
robots 

« 
En 2005, j’ai rencontré deux personnes 
qui ont changé ma vie : un homme et 
un robot. Bertrand était ingénieur en 

robotique et il avait ce robot un peu particulier, 
qui avait déjà participé à un spectacle de cirque. 
Il avait été programmé à la demande d’un artiste 
pour mimer un élève puni à sa table d'écolier 
devant faire des lignes : « je ne ferai du mal à 
aucun humain. » Puis il a été reprogrammé pour 
une autre pièce où il était question d’une grève 
d’ouvrières ; il ouvrait le spectacle. Sa présence 
interrogeait sa place dans l’industrie. Il a ensuite 
été programmé pour danser… Encore une autre 
dimension, plus poétique, et une expérience que je 
vous invite à découvrir… »

 d’infos menagerietechnologique.fr

L aurent Durepais, président de l’USV tennis 
de table constate un réel afflux de nouveaux 
licenciés dans son club : « Le tennis de table 

surfe sur la vague JOP. On a vu 
beaucoup de matches à la télé qui 
ont fait sortir le ping de l’ombre, 
montré son côté spectaculaire. 
Les médailles des frères Lebrun 
ont aussi compté. Avant même 
le Forum de rentrée nous avions 
enregistré un afflux de nouveaux 
licenciés,  dont pas mal de 
familles. Nous atteindrons les 130 
pratiquants, contre une petite 
centaine la saison dernière. À 
nous maintenant de les garder. »

DU MARDI 1ER AU SAMEDI 25 OCTOBRE 

Mois des Robots   
De 4 ans à 104 ans, rencontrez des 
scientifiques et initiez-vous à la 
robotique, la programmation ou 
l’intelligence artificielle au Pulp 
Nord, à la Médiathèque Elsa-Triolet 
et au Pulp Sud

 d’infos sur mediatheque.villejuif.fr

Quels impacts et héritage l’été olympique et 
paralympique laisse-t-il sur les associations sportives 

locales ? Première réponse avec le tennis de table.
  Par Frédéric Lombard Photo Lucile Cubin 

« Je voulais faire 
du tennis de table 
depuis deux ans, et 
l’engouement autour 
des Jeux olympiques 
a agi comme un 
déclic. Le ping pong 
me ramène aux 
parties d’enfance en 
famille. J’ai adoré la 
qualité de l’accueil 
à l’USV. Dès que 
je serai prête, je 
compte bien jouer en 
compétition. » 
Dana Boitor

Trouvez votre club 
de cœur dans le 

Guide des sports 
2024-2025

Villejuif sous les lauriers 
Villejuif est détentrice du label Ville active & sportive, décerné par le jury 
du Conseil national des villes actives et sportives. Cette distinction 
valorise les collectivités qui portent des initiatives et des politiques 
sportives cohérentes et accessibles. La qualité des équipements à 
Villejuif, sa politique sportive innovante et son offre d’activités diversifiée 
ont valu à Villejuif 2 lauriers sur 4.
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Prochain Conseil mercredi 9 octobre

La rediffusion du Conseil 
municipal est ici

TRANSITION ÉCOLOGIQUE

Ferme des Frémis :  
1 an déjà !

L e 24 octobre, la ferme yonnaise des Frémis, sous 
pavillon villejuifois, soufflera sa première bougie. 
Plus de 15 tonnes de légumes bio ont été produites. 

Près de 80% des légumes utilisés dans les crèches viennent 
désormais de la ferme. Les paniers solidaires à 5 € font le 
bonheur de dizaines de familles chaque semaine. Plusieurs 
séjours ont été organisés depuis le printemps pour les ac-
cueils de loisirs, le conseil municipal des enfants, les agents 
municipaux, les seniors... Les ados accompagnés par le 
service Jeunesse n’ont pas chômé en avril pour monter les 
premières installations permettant d’accueillir le public. 
En août, les journées à la ferme ont fait le plein. Plus récem-
ment, ce sont les bénévoles du Secours populaire qui ont pu 
s’y rendre, constatant le potentiel du site. 

Force est de constater que les projets de fermes muni-
cipales se multiplient, comme à Gennevilliers, Toulouse, 
Lyon, Épinal ou Kembs, sous des formes et des statuts dif-
férents. On en compte déjà 115 à travers le pays. La plupart, 
lancées en 2020, après la crise Covid. À ce stade, toutes 
sont en expansion et aucune 
d’elles n’a été abandonnée.

Suivez ce Conseil municipal  
sur facebook, villejuif.fr et youtube 

CONCERTATION 

PLU Lamartine Lors du Conseil municipal de juin dernier, les 
modalités de concertation ont été approuvées pour la modification du Plan 
Local d'urbanisme concernant le quartier Lebon-Lamartine, afin de réaliser 
le projet conçu avec les habitant·e·s. 
3 grandes modifications à noter : plus de hauteurs, un 
ratio de stationnement unique pour tous les logements 
(0,5 places par ménage) afin de gagner de l'espace au sol 
et aménager l'espace public (près de 9000 m² d'espaces 
verts) et une modification des règles d'alignement pour 
permettre une bonne intégration des nouveaux 
bâtiments dans le quartier. Une concertation préalable 
et une enquête publique sont prévues pour récolter vos 
avis et observations, pour prolonger les ateliers de concertation réalisés en 
2021, 2022 et 2023. Rendez-vous sur www.villejuif.fr pour plus d'infos et à la 
Maison des projets, pour consulter le dossier et contribuer au registre. 

  Permanences les lundi de 16h à 19h et mercredi de 9h à12h.

LIGNE 14  

Train à l’approche… À l’occasion d’une rencontre organisée 
le 12 septembre avec le président de la Métropole du Grand Paris, Patrick 
Ollier, le maire, Pierre Garzon, a pu découvrir en avant-première les futurs 
quais de la ligne 14 de la gare Gustave-Roussy. Les travaux sont dans les 
temps ; l’ouverture est bien prévue en décembre 2024. Gare emblématique 
du Grand Paris Express, imaginée par Dominique Perrault, Villejuif-Gustave-
Roussy connecte la ligne 15 Sud et 14 Sud. Avec 6 accès, elle s’adressera à 
plus de 19 000 habitants résidant dans un rayon d’un kilomètre et jusqu’à 
100 000 voyageurs la fréquenteront chaque jour.

On y va ?
Maison des 

projets , 9, rue 
Lamartine

Tout savoir 
sur les 1 an de 

la ferme sur 
villejuif.fr

GGrrandAnandAngglele
Cet été, plus de 250 

Villejuifois·e·s ont pu visiter  
la ferme des Frémis à 
Tannerre-en-Puisaye. 
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9/109/10TAUX DE SATISFACTION 
DES VACANCIER·ÈRE·S 
QUI ONT DÉCOUVERT  
LA FERME CET ÉTÉ.
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Transition écologique et participation 
citoyenne font bon ménage à Villejuif ! 

Une cinquantaine de projets sont 
soumis à vos votes cet automne pour 
une concrétisation en 2025. Prêt·e·s  

à les découvrir et à voter ?

Suivez le guide :  
la Green Team a déjà 

choisi ses projets  
coups de cœur.  À vos votes !  

BUDGET PARTICIPATIF
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Enfin, 50 000 € sont prévus pour les projets dépo-
sés par des jeunes de 10 à 25 ans. 9 projets sont en 
compétition dans cette catégorie.

Un vote 100% électronique 
Tous ceux qui habitent, travaillent où étudient à 

Villejuif (à partir de 10 ans), peuvent voter pour leurs 
projets préférés. Il faudra sélectionner au minimum 
un projet dans les 3 catégories possibles : ville, quar-
tiers et jeunes. 

Le vote en ligne facilitera le dépouillement. Seuls 
l’adresse mail ou le numéro de téléphone seront 
nécessaires pour pouvoir voter, pas besoin de créa-
tion de compte. Des ordinateurs seront mis à votre 

D 
urant 2 mois, avant l’été, habitant·e·s, asso-
ciations, travailleur·euse·s et étudiant·e·s 
pouvaient soumettre leurs bonnes idées 
en ligne sur demarches.villejuif.fr, par 

courrier, par mail ou dans la ville ! Résultat : 239 
idées récoltées. 110 ont été jugées recevables par les 
instructeurs des services municipaux (espaces verts, 
bâtiments, mobilité, développement durable et tran-
sition écologique, urbanisme, culture, éducation...). Et 
comme à Villejuif la citoyenneté et la solidarité sont 
reines, certains porteurs de projets ont fusionné leurs 
idées. 25 porteurs ont fait connaissance, et travaillé 
à des regroupements lors d’une ruche organisée au 
Forum de rentrée le 7 septembre. 

54 finalistes 
La question de la nature en ville et de la lutte contre 

les îlots de chaleur est majoritaire. Le thème est pré-
sent dans 35 projets sur les 54 en finale. Viennent 
ensuite l’économie circulaire et les mobilités. 

200 000 € sont dédiés aux projets qui concernent 
l’ensemble de la ville. 200 000 € vont également 
permettre de financer les projets localisés dans 
les 4 quartiers de Villejuif (50 000 ¤ par quartier).  
7 projets localisés dans le Nord-Ouest, 8 projets 
dans le Nord-Est, 10 projets dans le centre-Sud-Est 
et 6 projets dans le Sud-Ouest. Les projets qui auront 
recueillis le plus de votes sortiront de terre dans les  
6 mois, pour le printemps.

Le premier Budget participatif de la Ville lancé 
le 22 avril dernier est dédié à la transition 
écologique. Il est doté d’une belle enveloppe 
de 450 000 € pour accélérer la transformation 
de la ville, en impliquant les citoyen·ne·s.

Le temps  
du vote 

  Par Julie Rodriguez Photo Lucile Cubin 

Ké 
zako

La Green Team  
Composée d’une quinzaine 

de jeunes de 10 à 23 ans, aux 
profils variés : membres du 

Conseil municipal des 
enfants, collégiens, 

fréquentant les structures de 
Cohésion sociale, des 

antennes jeunesse, étudiants 
de SupBiotech… a apposé 6 

coups de cœur, un dans 
chaque catégorie, sur les 

projets qu’elle a 
particulièrement apprécié.
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disposition dans les lieux de vote et des tablettes dans 
l’espace public. Des permanences sont prévues les 
jours de marché, à la sortie des écoles, lors des évé-
nements culturels, dans les résidences étudiantes, 
seniors, etc. Des ateliers de vote seront aussi organisés 
dans les collèges, les antennes jeunesse, les structures 
de cohésion sociale et lors de la pause méridienne des 
écoles... Les agents municipaux ambassadeurs du 
Budget participatif, les agents de 
développement local et les élu·e·s 
viendront à votre rencontre pour 
vous aider à voter.  n

4 mois se sont écoulés depuis 
la présentation du Budget 
participatif aux habitant·e·s, 
comme ici le sur le marché 
Eugène-Varlin. 

Engagé depuis avril, le budget 
participatif a permis de porter 
plusieurs centaines d’idées et d’en 
débattre. Les échanges entre les 
porteurs de projet ont permis un 
rapprochement des projets lors de  
la ruche du Forum de rentrée, coups 
de cœur du panel diversifié de 
jeunes ont permis encore d’enrichir 
le processus. Les 54 projets soumis  
au vote sont donc la résultante  
de l’implication de nombreux 
Villejuifoises et Villejuifois.  
Et maintenant, c’est à chacun  
de se prononcer, de voter pour 
déterminer les projets qui seront 
mis en œuvre dans les prochains 
mois. La collectivité favorisera au 
mieux la possibilité pour chacun  
de s’exprimer.  

 Pierre Garzon  
Maire de Villejuif
Conseiller départemental  
du Val-de-Marne 

5454
projets à départager

Pour voter en 
ligne scannez 

ce QR code 

Parole  
d’élu    
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Samedi 14 septembre,  
la Green Team villejuifoise 

s’est réunie pour élire  
ses projets « coups de 

cœur » du Budget 
participatif dédié à la 
transition écologique. 

L a Green Team, c’est une équipe de 
jeunes volontaires de 10 à 25 ans. Son 
rôle est d’élire des projets « coups de 
cœur. » Avant les grandes vacances, 

elle s’est rassemblée une première fois pour une 
session de sensibilisation aux enjeux écolo-
giques. Le 7 septembre, lors du Forum de ren-
trée, elle a pu rencontrer certains porteurs de 
projet. Et le 14 septembre, elle s’est réunie pour 
voter ! 

Des questions, des arguments  
et des choix 
On lit les résumés des projets à haute voix, puis 
chacun·e prend quelques minutes pour voter 
avec des gommettes. Zakaria s’étonne du prix 
d’un arbre : « 1 000 € ! C’est aussi cher que ça un 
arbre ? » Romain, agent de développement local 
à Villejuif lui explique qu’un arbre coûte envi-

16

La Green  
Team a  

du cœur !
« Je participe à la 
Green Team pour 
améliorer la ville. Ma 
mère m’a appris son 
existence en rentrant 
de l’école. Elle avait 
eu un message et elle 
m’a tout expliqué. 
J’ai bien aimé 
participer et j’ai 
appris plein de 
choses sur la ville 
et la biodiversité. » 
Manel, membre de 
la Grean Team

ron 250 €, mais qu’il faut aussi enlever le bitume 
et payer les jardiniers qui vont planter l’arbre… 
Il faut argumenter ses choix. Gabrielle a élu un 
projet parce que « c’est bien que dès le plus jeune 
âge, on soit habitué à la nature. » Pour Zakaria, un 
autre projet est utile parce que « c’est un parc qui 
est beaucoup fréquenté, donc ça va profiter à beau-
coup de monde. » 
Aïe deux projets arrivent ex aequo ! Comment 
convaincre le camp adverse ? Quand Kerven mi-
lite pour les boîtes à livres : « Imaginons que le bus 
arrive dans longtemps. Avec les boîtes à livres, on ne 
s’ennuie pas », Gabrielle préfère les arceaux pour 
garer les vélos : « les vélos vont toujours servir, 
alors qu’il peut ne plus y avoir de livres dans la 
boîte. » Finalement, toutes et tous doivent accep-
ter le vote de la majorité car, comme l’explique 
Moussa, « les projets donnent tous très envie, mais il 
faut faire un choix ! »

Témoignages
  Par Florian Lucas Photos Lucile Cubin

Chaque membre de la Green 
Team a du convaincre et 
argumenter ses préférences.
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 TÉMOIGNAGE 

3 questions à Zakaria 
Zakaria est l’un des membres de la Green team du 
premier Budget participatif de Villejuif.
Pourquoi as-tu décidé de participer à la Green Team ?
Pour connaître les envies des Villejuifois·e·s, tout ce qu’ils 
veulent mettre en place dans la ville, et pour pouvoir choisir  
et avoir un vote décisif. 

Raconte-nous ta rencontre avec les porteurs de projet.
C’était enrichissant. Ils nous ont partagé leurs idées. En lisant, on n’a 
pas le même ressenti que quand ils nous en parlent. Ça a influencé 
mon vote, mais tous mes projets préférés n’ont pas été choisis. 

Pourquoi est-ce important pour toi l’écologie ?
Parce que c’est ce qui fait vivre la Terre, ce qui nous fait 
respirer. C’est une question qu’on se pose beaucoup en ce 
moment. C’était bien d’avoir de la sensibilisation par rapport à 
ça et de voir toutes les initiatives qui vont être mises en place.

JEUNESSE

Les 6 coups de cœur  
de la Green Team  
Nature, recyclage, vélos, voici les projets 
sélectionnés par les jeunes Villejuifois pour 
leur impact positif sur la ville et les quartiers.

17

Carte blanche 
Transition écologique  
en musique 

 par Julien, de la Médiathèque Elsa-Triolet

L’empire de papier 
HK & Les Saltimbanks 
Épicerie Des Poètes - 2017
L’Empire de Papier est un appel 
engagé résolument écologiste.  
À travers des mélodies 
captivantes, il aborde la lutte 
contre le réchauffement 
climatique, incitant à un vote 
utile et à des actions durables.

Au Pays des Mille Collines
Les Ogres de Barback IRFAN - 2009
L’album sensibilise les jeunes à 
l’écologie à travers des chansons 
éducatives et divertissantes. 

Tinn Tout
Danyèl Waro Buda Musique - 2020
Danyèl Waro utilise le maloya, 
musique accompagnant les 
danses traditionnelles de la 
Réunion, pour transmettre 
des messages puissants sur la 
protection de la planète. 

À retrouver à la médiathèque 
Elsa-Triolet et sur la plateforme 
MusicMe.

TOUTE VILLE  
> Les boîtes à livres   
Des boîtes à livres près des 
lieux de vie étudiants, aux 
arrêts de bus et dans le parc 
du 8 mai 1945 encourageront 
le partage, les économies et 
raviront tous les âges.   

PROJET JEUNES   
> Vélos à l’école : rouler vers 
demain  
L’achat d’une flotte de vélos 
pour les collèges servira à 
initier les élèves à une mobilité 
durable pour les déplacements 
hors les murs et vers les sorties 
scolaires.  

QUARTIER NORD-OUEST
> Abracadabra au Passage 
des Sorcières
La rénovation esthétique et 
durable de l’arche végétale  
du parc du 8 mai permettra 
d’aménager un espace plus 
accueillant et une meilleure 
gestion de l’eau. 

QUARTIER NORD-EST  
> Grand ménage de printemps   
L’organisation d’une journée 
dédiée à l’écologie intérieure 
lors du printemps vise à trier, 
ranger et recycler ce qui s’accu-
mulent dans nos maisons vers 
de points de collecte.  

QUARTIER  
CENTRE-SUD-EST 
> Végétalisation  
autour de Louis-Aragon  
L’installation de structures 
végétalisées avec des plantes 
grimpantes viendra verdir 
les abords de la station pour 
embellir et rafraîchir le quar-
tier autour du métro.  

QUARTIER SUD-OUEST
> Une objethèque  
à la Halle Delaune   
La création d’un service d’ob-
jethèque à la halle Delaune per-
mettra d’emprunter des outils 
et du matériel pour réduire les 
coûts et le gaspillage.  
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Apporter de l’oxygène, rafraîchir 
la ville, faire revenir la bio-

diversité… durant une après-midi, 
les héros et héroïnes villejuifois·e·s 
qui ont déposé un projet ont mis  
en commun leurs pouvoirs 
bourdonnants, pour une transition 
écologique super-active. 

Plus de bourgeons !
Chacun·e y va de son pitch pour 
convaincre de la pertinence de son 
idée : mêler végétalisation et chan-
tier d’insertion, débitumer sa rue, 
planter des arbres fruitiers… 
« Pourquoi pas des oyas pour un 
arrosage écologique ? », suggère-t’on à 
la table « Nature ». « On ne peut pas 
faire grand-chose seul·e. Il faudrait qu’on 
soit accompagné par un paysagiste 
conseil pour nous donner une direction 
globale sur les essences, la saisonnalité, 
l’entretien…», commente une 
Villejuifoise soucieuse du retour de 
la biodiversité autour du métro 
Léo-Lagrange.  

Mieux partager l’espace  
« Dessinez-moi votre rue idéale ! » 
suggère Gabriel, agent de 
développement local. On se munit de 
papier, feutres et crayons pour 
réaliser son plus beau croquis. 
Comment inclure plus d’arbres dans 
les rues ? Différentes options sont 
évoquées par les agents des services 
techniques municipaux qui sont 
aussi de la partie pour évaluer les 
besoins et proposer des 
aménagements plausibles. « Dans 
l’idéal, il ne devrait pas y avoir de 
voitures stationnées dans la rue. » 
affirment les défenseurs du vélo en 
ville. « Sans doute, mais moi j’ai une 
maison ancienne, sans place de 
stationnement. Je fais comment ? » 
argumente une riveraine. 

Acheter moins et mieux
Au croisement des enjeux de 
recyclage, d’alimentation, de 
sobriété, le pouvoir d’achat s’est lui 
aussi invité dans les discussions.  
3 porteurs de projet échangent sur 
leur envie de créer un lieu hybride 
où on viendrait troquer, donner, 
vendre, se former, bricoler, pour 
lutter contre la surconsommation. 
« On n’a pas les mêmes besoins mais on a 
la même envie de préserver l’existant, 
tisser des liens » affirme une étudiante 
partie-prenante de la réflexion. On 
leur conseille naturellement de 
fusionner leurs projets. « Allez ! On 
trouve un temps pour se retrouver tous et 
on visite des lieux pour se projeter ! » 
Quand la transition écologique 
participe de  
la solidarité et de la citoyenneté,  
la boucle n’est-elle pas bouclée ?  
À vous de voter ! n

Le 7 septembre, lors du forum 
de rentrée, les porteurs de 
projet du premier budget 
participatif de Villejuif se 
rencontraient, en mode ruche. 
Et ils en connaissent déjà un 
rayon !   

  Par Julie Rodriguez Photos Lucile Cubin et Marie Pré 

         RENCONTRES      

Pollinisateurs d’idées 

La ruche qui dit oui  
aux projets du Budget  
participatif.

semblables ont 
fusionné lors  
de cette ruche.

17 IDÉES17 IDÉES
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Le 9 novembre – c’est bientôt !
Je découvre tous les projets lauréats.
 Ils seront engagés ou mis en œuvre 

en 6 mois dans les quartiers 
et 1 an à l'échelle de la ville.
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Sur place ou à 
emporter

Le Forum de rentrée c'est 
l'occasion de découvrir les 

activités culturelles et 
sportives, d’assister à des 
démonstrations, débats et 
faire de belles rencontres 

ou retrouvailles.

07/09

Envolée  
artistique

De la voltige, du foot freestyle,  
du jonglage… Samedi et dimanche,  

le quartier Mermoz et le centre-
ville ont accueilli les artistes 

proposés par le théâtre 
Romain-Rolland.

21/09
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En images
Et continuez de 
suivre Villejuif 
sur Instagram
@villevillejuif
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Aux bonnes 
affaires

Pour la deuxième année, 
l’association des 

commerçants, artisans et 
acteurs économiques de 

Villejuif vous proposaient 
une brocante de rentrée 

en centre-ville. Vous avez 
pu sans doute trouver 
votre bonheur à prix 

défiant toute concurrence.

22/09

Inscriptions  
en pied d’école

Tout le mois de septembre, les 
agent•e•s municipaux•ales sont venu•e•s  
à votre rencontre à la sortie des écoles  
pour calculer votre quotient familial et 

inscrire vos enfants aux activités 
périscolaires aux tarifs les plus justes. 

Vous pouvez encore le faire sur familles.
villejuif.fr. C’est maintenant plus 

simple direct et facile !

10/09
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Vous faites Villejuif

ÉNERGIE VERTE 

Électrisant !  
« J’ai dépanné ou posé des tableaux électriques  
dans quasiment toutes les rues et toutes les résidences 
de la ville », s’amuse Khalif Hadri, 34 ans, fondateur 
d’Innovtech Energie en 2016 à Villejuif.   
Depuis, il n’a eu de cesse de se former sur ses chantiers. Il 
décide aujourd’hui de se spécialiser dans l’installation de 
bornes de recharge pour véhicules électriques et de panneaux 
photovoltaïques, réservés aux professionnels. « Je me positionne 
sur l’avenir et la transition énergétique, un enjeu auquel je crois et pour 
lequel un marché se développe et une industrie se met en marche. Cela 
allie économie et écologie. » Khalif Hadri n’hésite pas à afficher son 
ambition : « devenir un leader et se développer dans toute la France. 
Et avec les avancées technologiques encore à venir, je me vois bien 
développer des solutions de stockage d’électricité ».

 innovtech-energie.com

« Il y a une vraie industrie 
à construire autour de la
transition énergétique. »

CONSO  

Pouvoir d’achat local  
Benjamin Mercadier, professionnel du digital 
marketing, se lance dans l’entrepreneuriat, en 
proposant, très prochainement, une 
application de paiement local : SONAR.   
« Une application de paiement qui booste votre commerce 
et votre ville », telle est la promesse de SONAR. Elle 
repose sur une idée simple et ingénieuse : inciter les 
habitants à consommer local en les « récompensant » 
via le « cash back », soit le recrédit de 5% de leur 
achat sur l’application. Pour ce Villejuifois depuis 
plus 14 ans, il était judicieux de lancer le projet dans 
sa ville, pour dynamiser la vie locale, comme l’a 

fait son père, maire d’une petite ville du 
Bordelais. Il est donc allé à la rencontre 
de nos commerçants, ainsi que de ceux 
du Kremlin-Bicêtre, pour les associer au 
projet. Pour eux, SONAR sera synonyme 

de fidélisation, mais aussi de visibilité, puisqu’ils 
pourront communiquer leurs actualités. Préparez-
vous à participer à une petite révolution (locale) ! 

 d’infos : www.sonar-app.fr

✒ Par Caroline Pépin, Kevin Gouttegata, Juliane Antoine  ·  Photo  Alex Bonnemaison Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

« J’avais envie de léguer 
quelque chose. » 

Vos initiatives 
commerciales, 
artistiques, 
associatives
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Vous faites Villejuif

« Léo-Lagrange,  
un marché de cœur. »

AFFINAGE   

Que vous me 
semblez bons !
Retour en enfance pour Arnaud,  
le nouveau fromager du marché 
Léo-Lagrange.   
« Avec ma grand-mère, on allait plusieurs 
fois par semaine au marché, un lieu joyeux 
et fabuleux pour moi qui suis un grand 
gourmand ! » Derrière sa vitrine remplie 
de camemberts, crottins de chèvre et 
d’œufs frais, Arnaud Ledoyen accueille 
ses clients avec des sourires et des 
anecdotes. « J’ai grandi plus haut, je suis 
allé à l’école Pasteur. Je suis de retour et ça 
fait chaud au cœur. » Après 23 ans comme 
placier de marché pour la Mairie 
de Paris, il se lance dans l’aventure 
entrepreneuriale, en circuit court. 
« Pendant mes vacances en famille, je pars 
à la découverte des producteurs locaux. Par 
exemple le kaltbach, venu de Suisse, c’est 
un vrai délice en sauce fromagère dans un 
burger ! »

Marché Léo-Lagrange, mercredi et 
vendredi, de 10h à 19h30

Voir son 
interview  
vidéo 
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Tran To Nga, faite 
médaillée d'honneur 
de la Ville, le 26 
septembre au Théâtre 
Romain-Rolland.

« J’ai commencé mon 
combat presque seule mais 
aujourd’hui je suis entourée 

de milliers de personnes 
dans le monde. Notre 

combat a gagné. La justice 
suscite la colère. Tant que 
je reste en vie, je continue 

de me battre »
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Entretien

V
 COMBAT  

Tran To Nga déterminée 
Depuis 12 ans, Tran To Nga demande des 
comptes aux firmes agrochimiques qui ont 
fourni l’agent orange à l’armée américaine, 
lors de la guerre du Vietnam.  
✒ Par Marie-Pierre Grassi  Photo Lucile Cubin 

Les USA ont établi une liste de 17 
pathologies provoquées par l’agent 
orange. J’en ai 5. Mes 3 enfants 
sont nés avec des malformations 
cardiaques et osseuses. Une de mes 
filles est morte à 17 mois. 

Vous seule réunissez les conditions 
qui permettent de porter plainte en 
France, mais combien de personnes sont 
touchées ?
Je m’appuie sur les travaux de Jeanne 
et Steven Stellman, des chercheurs 
américains. Selon eux, entre 1961 et 
1971, de 2,1 à 4,8 millions de personnes 
ont été des victimes directes des 
épandages d’herbicides et défoliants 
contenant de l’agent orange. Ce 
chiffre inclut les soldats américains, 
vietnamiens et les civils. Les vétérans 
américains ont été indemnisés par les 
sociétés incriminées.

En août 2024, la Cour d’appel de Paris 
a déclaré vos demandes irrecevables. 
Comment prenez-vous cet échec ?
J’ai 82 ans mais je n’ai pas le droit d’être 

Villejuif vous a nommée citoyenne 
d’honneur au mois de septembre dernier. 
Qu’est-ce que cela signifie pour vous ? 
Je suis honorée parce que le pre-
mier à recevoir cette distinction est 
Nelson Mandela. Le Vietnam est fier 
de voir une de ses ressortissantes 
distinguée. Je suis reconnaissante 
à Villejuif qui soutient notre cause, 
c’est la première Ville à l’avoir fait. 
Mais quand on se bat, on ne pense 
pas aux honneurs.
 
Vous dites notre cause, mais vous seule 
avez porté plainte ?
Des compatriotes ont essayé de 
porter plainte directement aux 
USA, ils ont été déboutés. Les 
législations des pays ne permettent 
pas à leurs citoyens de se lancer 
dans des procès internationaux. Au 
Vietnam, ce n’est pas possible, mais 
j’ai aussi la nationalité française. Et 
le droit de ce pays m’autorise à porter 
plainte, sur son sol, pour des faits 
commis à l’étranger, par un étranger.

Pour porter plainte, vous devez  
aussi avoir été contaminée par l’agent  
orange. Dans quelles circonstances 
l’avez-vous été ?
La première fois, c’était en 1966. Je 
travaillais comme journaliste. J’étais 
sur la piste d’Ho Chi Min. En pratique, 
je me suis trouvée à plusieurs reprises 
dans des lieux où l’agent orange était 
déversé par les avions américains. 

Au-delà des frontières 
« Le village de l’amitié a ouvert ses portes au Vietnam, en 1998. Il accueille 
des anciens combattants et des enfants. La contamination par l’agent 
orange provoque en effet de graves malformations chez les descendants : 
membres manquants, cécité, surdité… Les 4e et 5e générations sont touchées. 
L’association aide les jeunes à apprendre un métier que leur handicap 
leur permet d’exercer. À Villejuif, nous récoltons des fonds. Ce procès est 
extraordinairement important, même si c’est le pot de terre contre le pot 
de fer. TranTo Gna a une énergie folle. » 
Martine Desmarest,  présidente du Comité français pour le Village  
de l’amitié au Vietnam    villageamitie-vancanh.fr

D'HECTARES CONTAMINÉS
PAR L'AGENT ORANGE 

AU VIETNAM

2,5
millions

découragée. Je suis la seule à réunir les 
conditions qui permettent de porter 
plainte contre ces multinationales. 
Quand j’ai commencé, il y a 12 ans, 
j’étais seule. Je ne le suis plus. Mon 
Comité de soutien réunit 17 asso- 
ciations. Maintenant le crime de 
l’Agent orange est connu dans le 
monde entier. Donc je peux perdre et 
que la cause avance. Lors de ce procès, 
j’ai assigné en justice 14 géants de 
l’agrochimie, des entreprises qui 
ont fourni l’Agent orange à l’armée 
américaine, Monsanto et Dow 
chemical, par exemple. Ces firmes 
ont, pour la première fois, répondu 
aux accusations devant des juges.

Quelles sont les prochaines étapes ?
Je suis défendue par William Bourdon 
et son équipe. J’ai interrogé mon 
avocat. Il dit qu’il faut continuer. 
Il a présenté ses arguments aux 
représentants de mon Comité de 
soutien. Ils sont d’accord avec lui, alors 
je continue. Le procès en cassation 
aura lieu dans 2 ans.  n
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L’
École municipale des Beaux-
Arts suscite un engouement 
qui ferait rosir de plaisir son 

équipe si ce n’était la certitude de 
devoir refuser des candidats, 
chaque année, faute de 
places. Et ce, malgré l’amé-
nagement en 2025 de 
deux ateliers supplémen-
taires dans l’ancienne 
Poste. Ils s’ajouteront 
aux cinq déjà exis-
tants. Ce n’est pas un 
luxe pour les 350 élèves 
répartis dans 38 ateliers. Les 
arts visuels sont majoritaires 
: dessin, peinture, gravure, arts 
numériques. Deux disciplines 
plus insolites, le vitrail et la 
céramique, sont prises d’assaut.  

Des arts pour soi et pour tous 
« Ici, travaillent une secrétaire administrative 
et sept professeurs engagés dans un cursus 

d’éveil et de formation à la pratique artistique 
des enfants, adolescents et adultes », explique 

Sandrine Fonseca, la responsable de ce ser-
vice municipal, elle-même professeure. 
L’inscription se fait pour l’année, mais le 
paiement est trimestriel et calculé selon 
le quotient familial. « Nous contribuons 
aussi à la diffusion des arts à Villejuif, en 
créant ou participant à des événements 
tels que La Nuit blanche et la Nuit de la 
lecture, et nous menons des projets d’édu-
cation artistique en milieu scolaire », 
ajoute-t-elle. Ainsi, l’école scénogra-
phiera la prochaine édition d’Octobre 
Rose. Ses artistes transformeront le 
kiosque de la mairie en un cœur géant 
et palpitant, rose comme il se doit.  n 

L’École municipale des  
Beaux-Arts engage ses élèves 

dans un cursus d’éveil et 
de formation à la pratique 

artistique. 
  Par Frédéric Lombard Photo Sylvie Grima

Portrait d’agent
CHARLES STAVROPOULOS,     
Professeur depuis plus de  
quinze ans à l’École municipale  
des Beaux-Arts 
Charles Stavropoulos est un 
véritable couteau suisse. Il y 
dispense à la fois des cours de 
vitrail, de dessin, de peinture et, 
en geek assumé, anime le 
laboratoire graphique qui met 
les arts à l’heure du numérique. 
« J’ai commencé comme 
intervenant pendant l’été et j’ai 
accroché à l’esprit et à la 
pédagogie des professeurs, qui 
n’est pas scolaire et repose 
beaucoup sur l’expérimentation », 
explique ce vitrailliste de 
formation et Villejuifois. Son 
dada ? Mélanger les techniques 
traditionnelles avec les 
nouvelles technologies. Par 
exemple, intégrer la 3D dans la 
création de vitraux. « Moi qui suis 
plutôt timide en général, je me 
sens très à l’aise dans mon travail. 
J’adore fédérer les gens autour de 
projets communs qui durent 
plusieurs mois », ajoute-t-il.  
Son grand kiff : allumer 
l’étincelle dans les yeux de ses 
élèves. Et ça marche !

 38 ateliers enfants ados 
adultes : dessin, peinture, gravure, 
vitrail, céramique, arts numériques

Contact :  
56, avenue de Paris 
01 86 93 33 80

ECOLE MUNICIPALE DES BEAUX ARTS - EMBA 

Aux arts citoyen•ne•s !

Vernissage de l'exposition 
annuelle de l’École municipale 
des Beaux-Arts le 10 septembre 
avec Valérie Morin, Adjointe au 
maire en charge de la culture, 
des MPT et des festivités. 

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #29826



   ➔

La vie active

Atelier coaching emploi
Vous vous questionnez sur votre 
orientation professionnelle et les 
secteurs vers lesquels vous diriger ? 
Venez participer à cet atelier animé 
par un conseiller de la M2ie. À 
partir d’un logiciel d’orientation et 
d’immersions à 360°, vous échangerez 
sur les étapes pour construire votre 
projet et découvrirez des métiers 
correspondants.
➔ Mercredi 16 octobre de 14h à 17h
À la M2ie.  

Réunion d’information 
avec le Greta
Ateliers pédagogiques personnalisés : 
Formations de français, 
mathématiques, compétences 
numériques et alphabétisation à visée 
professionnelle qui se déroulera à la 
Conciergerie solidaire
➔ Jeudi 7 novembre de 9h30 à 12h 
Inscriptions : 01 86 93 31 31 
Mairie annexe Dumas
50, avenue du Président Allende

Création d’entreprise :  
des outils pour se lancer ! 
Envie de lancer votre activité ? Besoin 
de conseils et d’un finan-cement pour 
démarrer ? Venez échanger avec 
un conseiller de l’Adie et d’autres 
entrepreneurs !
➔ Mardi 17 septembre de 9h30 à 12h 
 à la Mairie.

➔ INGÉNIEUR·E INFRASTRUCTURES ET 
AMÉNAGEMENT URBAIN
Vous développez des aménagements et 
des solutions techniques durables sur le 
territoire.

➔ CHARGÉ·E D’OPÉRATION
Vous suivez et assurez la mise en œuvre 
des opérations de construction, de 
réhabilitation et d’extension des 
bâtiments de la collectivité.  

➔ AUXILIAIRE DE PUÉRICULTURE
Au sein d’une crèche municipale,  
vous organisez et effectuez l’accueil et  
les activités qui contribuent au 
développement de l’enfant. 

➔ RESPONSABLE DU PÔLE PROSPECTIVE 
PUBLIC/DÉVELOPPEMENT DE PROJETS
À la tête d’une équipe de 6 personnes, 
votre expertise permettra de développer 
et de renforcer des actions éducatives 
transversales et innovantes en lien avec 
les familles et nos partenaires.

➔ ASSISTANT·E DE DIRECTION
Vous apportez un appui à la direction 
de l’alimentation et de l’entretien : 
organisation d’agenda, gestion, 
communication, information, accueil, le 
classement et le suivi des dossiers 
transversaux et stratégiques. 

➔ GESTIONNAIRE ADMINISTRATIF ET 
COMPTABLE
Vous apportez un appui administratif et 
opérationnel à la direction de 
l’alimentation et de l’entretien. Vous 
assurez le secrétariat et les commandes 
relatives à la restauration scolaire.

  Villejuif recrute !  

Postuler 
en ligneRetrouvez chaque mois  

les rendez-vous de l’emploi 
et une sélection d’offres  
à pourvoir. À vos CV !

  La V e 
act ve

RDV pour l’emploi  
et l’évolution 
professionnelle 
Plus de 2 000 offres d’emploi sont 
à pourvoir lors d’un grand forum 
recrutement et formation dans tous 
les secteurs d’activité. Bac+4 ou 
sans diplôme, venez rencontrer 150 
recruteurs et participez à de nombreux 
job meetings, ateliers et conférences 
ou testez vos compétences et aptitudes 
pour un nouvel horizon professionnel. 
➔ Jeudi 17 octobre  
de 10h à 17h
À l’aéroport d’Orly – T4 
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C'est le moment incontournable pour 
s’assurer une année riche en émotions et en 
engagements. Villejuif est avant tout le reflet 
des implications de ses habitant·e·s. 
Déambulation dans les allées du forum.
✒ Par Weilian Zhu Photos Lucile Cubin et Marie Pré 

Malgré un temps instable et un sol devenu 
gadouilleux par endroit, les Villejuifois·e·s 
sont venus nombreux·ses au traditionnel 

Forum de rentrée dans le parc Pablo-Neruda et sur 
l'esplanade Pierre-Yves-Cosnier. Les enfants courent 
entre les barnums, échappant aux parents papotant 
après quelques semaines de vacances. Alors que les 
Jeux Paralympiques touchent à leur fin, l’été sportif se 
prolonge encore au Forum. Dans l’espace cen-
tral, une démonstration de volley assis a pris 
la suite de l’escrime fauteuil. Plus loin, une 
rampe est posée sur la pelouse pour s’essayer 
à la boccia, discipline très médiatisée lors des 
Jeux. Tous les clubs de sport sont d’ailleurs 
pris d’assaut.  

Sacha, 12 ans, retrouve sa maman Elodie au 
coin restauration où les cuisines du monde 
sont représentées. Il s’est inscrit pour une 
deuxième année au rugby. « Je joue ailier », 
explique le garçon longiligne. « J’ai aussi 
inscrit ma fille de 4 ans au rugby, ajoute Elodie, 
Villejuifoise depuis 20 ans et très impliquée 
dans les temps familiaux du club. Ce sont de 
supers moments ! » Cette année encore, une 
centaine d’associations sportives, culturelles 
et sociales promettent aux Villejuifois·e·s 
une année bien remplie. À l’autre bout du 
parc, l’espace Agora accueille une série 
de débats autour de la solidarité et de la 
citoyenneté, mettant en avant les structures 
œuvrant pour un meilleur vivre ensemble. 
Une occasion aussi pour elles d’alerter sur la 
pénurie de bénévoles. À Villejuif, la partici-
pation est possible sous toutes les formes !  n

Dans les allées  
du Forum

Un doute sur ce qu’on veut 
faire ? Pas de panique, on 
vous montre la voie.

Au forum, on s’y promène, on 
s’y rencontre et on adhère. 

Vous recherchez une rue,  
une école, un stade ? Utilisez 
la carte interactive de la ville 

Dans ma rue

DDansans    
monForummonForum
Dans  
mon Forum
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Dans ma rue

Erika Galland
« J’étais auparavant responsable développement 
durable à Sodexo. En 2020, avec le Covid, j’ai 
effectué une reconversion professionnelle et fondé 
Acapelart. Je fais du chant gospel, du piano, j’écris, 
je danse, l’art vit en moi et j’ai voulu créer une 
structure qui puisse rendre l’art accessible à toutes et 
tous. Notre structure propose durant l’année scolaire 
des cours de dessin et de chant pour les enfants et les 
adultes, et des stages pendant les vacances. Peu importe 
si on chante faux ou si on dessine mal, il n’y a pas 
d’obligation de performance, on est là pour se faire du 
bien par l’art ! »

Sonia Amrane
« Aujourd’hui c’est une zone de gratuité spéciale 
rentrée scolaire. Beaucoup de familles sont 
passées offrir des cartables. D’autres ont 
récupéré des fournitures scolaires. Nous 

sommes une association née en 2021 suite 
au Covid. Notre structure récupère tout 

ce qui est réutilisable et non abîmé, 
que ce soit des vêtements, du linge, 
des meubles ou de l’électroménager. 
Nous disposons également d’un 
réseau de familles villejuifoises et 

pouvons rediriger les dons vers 
certaines. Depuis la création de 

l’association, j’ai rencontré énormément 
de familles dans le besoin. Mais des 

personnes d’autres catégories sociales 
viennent aussi chez nous. »

« Il y a de plus  
en plus de familles  
dans le besoin. »

« Cette année,  
nous envisageons  

de toucher les hôpitaux  
de la ville. »

C’est aussi l’heure des 
inscriptions aux activités 
sportives et culturelles.

Dans ma rue

Hélène Burckel
« Nous sommes sans doute 

la plus petite association 
de Villejuif avec 8 adhérent·e·s ! La spéléologie 
demande beaucoup d’engagement. On fait une 
sortie par mois dans des sites loin de Paris qui 

disposent de cavités naturelles. Nous proposons 
aussi une à deux initiations par an. Sinon, nous 

organisons des entraînements en Île-de-France dans 
d’anciennes carrières reconverties en spéléodromes 

où l'on s’exerce par exemple à la descente en corde. 
La spéléologie ne demande pas beaucoup de 

pré-requis, c’est entre la randonnée et la via ferrata*. 
Contrairement aux idées reçues, il y a très peu de 

blessures. Nous organisons même des projections 
de films sous terre ! »

*Itinéraire aménagé dans une paroi rocheuse

« On se sent un peu  
hors du temps  
sous terre. »

Dans  
mon Forum
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Notre calendrier sur les réhabilitations 
et la réalisation de nouveaux quartiers 
dans la ville s’accélère à grande vitesse, 
des quartiers interconnectés avec les 
nouvelles lignes de métro et de bus 
pour ne pas reproduire les erreurs 
d’aménagement de ces dernières années. 

Ainsi, nous avons passé un nouveau 
cap sur le secteur sud de la ville, avec la 
désignation d’un aménageur-promoteur 
à Lebon-Lamartine, dont les équipes, 
avec le suivi des élu•es et des équipes 
de la ville, concrétiseront la réalisation 
des espaces publics (près de 9000 m2 
d’espaces verts) et des nouveaux 
habitats mixtes. 

C’est aussi le cas sur le secteur ouest, 
avec le quartier 8 mai-Dumas qui 
fait sa métamorphose avec son parc 
agrandi de 1500 m², des réhabilitations 
ambitieuses de l’ancien, un nouveau 
groupe scolaire qui viendra en cœur 
de quartier végétalisé, ainsi que de 
nouvelles constructions qui prolongent 
ce secteur de la ville vers le nouveau 
quartier du Grand Campus Parc et notre 
toute prochaine station de métro au pied 
de l’Institut Gustave Roussy. 

Si nous sommes enthousiastes, ce n’est 
pas uniquement parce que notre ville 
est une des plus dynamiques de toute 
l’Île-de-France, et que nous sommes 
parvenus à dégager des centaines de 
millions d’investissement public et privé 
sur notre territoire et son rayonnement, 
mais c’est d’abord parce que nous 
répondons aux besoins des populations 
: améliorer leur quotidien, tout en 
permettant à notre ville de prendre 
toute sa place dans les grands défis 
écologiques et sociaux du moment. 

Par ailleurs, avec les investissements 
massifs que nous obtenons, nous 
voulons rapprocher le lieu d’habitation 
du lieu de travail ; ainsi, ce sont plusieurs 
milliers d’emplois qui seront créés sur 
les différents secteurs de la ville, dans 
le sud avec la cité de l’artisanat, des 
centaines d’emplois dans le domaine de 
la recherche et des services avec le Paris-

Saclay Cancer Cluster (PSCC) et toute la 
dynamique économique autour de la 
santé et de nos hôpitaux. 

Pendant ce temps, à l’instar des 
politiques nationales, la droite régionale 
de Mme Pécresse et départementale 
de M. Capitanio ne se gênent pas 
pour dégrader le budget des couches 
moyennes et populaires, tout en 
continuant à supprimer des services 
publics utiles pour votre quotidien 
(insertion, formation, petite enfance, les 
solidarités, le handicap …).

Ainsi, main dans la main, la Région vient 
d’augmenter les tarifs du ticket de métro 
et le Département vient de supprimer 
l’universalité de l’aide du Département 
pour la carte Imagine’R! 

Cette suppression de l’aide du 
département pèsera lourdement sur 
les budgets des familles, ce sera plus 
de 187,20 € pour chaque lycéen•ne non-
boursier•ère et chaque étudiant•e.

Ensemble, refusons l’austérité à vie ! 

Nous vous invitons à signer la pétition du 
groupe PCF et citoyens au Département 
contre cette décision inique. 
Pétition : TOUCHE PAS A MON IIMAGINE’R

Notre groupe tient à saluer la magnifique 
soirée au théâtre Romain Rolland pour 
la remise de la citoyenneté d’honneur 
de Mme Tran To Nga ! Cette grande dame, 
militante de la Paix qui a été exposée 
à l’agent orange pendant la guerre du 
Vietnam, a décidé de transformer cette 
épreuve en un combat d’envergure 
mondiale. Ce combat mené devant les 
tribunaux pour faire reconnaître ce crime 
d’écocide contribue aux droits de tous 
les habitants de la planète.

R. Abdourahamane, C. Achouri, A. 
Cois, G. Bulcourt, G. Chastagnac, 
G. Du Souich, P. Garzon, M. Kadri, 
A-G. Leydier, V. Morin, C. Morot, M. 
Ouahrani, Ö. Öztorun

E
Villejuif en Grand 
Les torchons et les serviettes
En pleine période anxiogène, il semblerait que la principale 
préoccupation du maire soit de préparer ses vœux pour 
2025, celui-ci ayant déjà fixé l’une des dates de ces 
cérémonies. En effet, il y a désormais un temps pour les 
Villejuifois et un autre pour les personnalités. Pourquoi 
un tel choix ? Serait-ce pour tenir à l’écart les citoyens des 
corps constitués ou pour ne pas assumer publiquement la 
démonstration d’un certain isolement ? Une cérémonie ça 
va, deux cérémonies : bonjour les dégâts !

V. Arlé, M. Badel

À
Réinventons Villejuif, 
écologiste et socialiste
Association des habitants et transparence 
pour construire la ville !  
À l’Ouest, du nouveau ! La partie ouest de Villejuif a 
longtemps été un peu à l’écart. Aujourd’hui, avec la 
construction de 3 000 logements et 150 000 m² de bureaux 
autour de la gare Gustave Roussy du Grand Paris express, 
qui ouvrira en décembre 2024, c’est devenu un lieu 
essentiel du développement de notre ville.
Les premiers immeubles sont livrés, d’autres en cours 
de construction. Récemment, des images postées par les 
réseaux sociaux de la Ville ont suscité l’émoi, montrant une 
architecture qui pouvait faire penser aux grands ensembles 
du siècle dernier. Il est toujours difficile de discuter des 
goûts et des couleurs, mais la leçon à en tirer, c’est que  
les habitants doivent être associés aux choix 
architecturaux de « Campus Grand Parc », comme cela a 
été possible pour le choix des architectes de la rénovation 
des tours Lamartine dans le sud de la ville.
Quant au projet de « ferme urbaine » présenté les 28 et 29 
septembre au sud du parc des Hautes-Bruyères, c’est dans 
la plus grande transparence, avec l’accord de l’ensemble 
des groupes de la majorité, que doit se faire le choix des 
prestataires qui vont l’animer.
Plus généralement, le projet urbain qui va donner une 
nouvelle dimension à notre ville doit absolument être 
mieux présenté aux habitants, pour qu’ils puissent 
comprendre à quoi va ressembler leur ville.

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Les tribunes  
en ligne

Communistes et citoyens
Ensemble, répondons aux défis de notre temps  
et refusons l’austérité. 

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #29830



D
L

L

P

Générations et citoyens 
Après les défaites, les mensonges  
Le président Macron s’est investi personnellement lors des deux dernières 
campagnes électorales des élections européennes puis des élections 
législatives. 
Il a deux fois été battu et sa politique sanctionnée par les Français. 
Au lieu d’en tirer une leçon et de s’appuyer sur le front républicain et la 
force politique arrivée en tête il a préféré constituer un gouvernement 
réactionnaire autour de M. Barnier. 
Ce dernier constate, que les déficits créés par les gouvernements 
précédents à coup de cadeaux fiscaux aux plus riches et aux 
multinationales, rendent difficile le respect de nos engagements 
européens. 
Le nouveau Front Populaire avait prévu, dans son programme, une plus 
grande justice fiscale permettant d’améliorer les recettes de l’État tout en 
allégeant le poids de la fiscalité pour les classes populaires et les classes 
moyennes. 
De plus, ce gouvernement vient de lancer l’idée que cette situation serait 
liée aux « dettes » des collectivités territoriales. 
Il faut dénoncer ce mensonge qui oublie de préciser que les dettes des 
collectivités territoriales sont toutes des dettes d’investissement et pas de 
fonctionnement comme celle de l’État. 
Nous devrons bientôt, à nouveau, nous opposer à toutes les mesures qui 
prévoiraient une baisse des ressources de notre commune. 
Les investissements nécessaires pour notre politique sociale et 
environnementale devront pouvoir se réaliser sans être freinés par des 
décisions gouvernementales. 

G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian,  
M. Munoz

Mieux vivre ensemble
La rentrée politique 
Plusieurs sujets peuvent être soulevés comme la rentrée scolaire 
et les moyens appauvris mis au service des enseignants. On 
clame bien fort la gratuité des fournitures scolaires accordées 
aux familles mais que reste-t-il comme moyens alloués aux 
enseignants pour les autres mois de l’année. Y’a -t-il une équité 
de moyens financiers pour ces écoles notamment celles des REP 
? Et les AESH peu présents en nombre pour accompagner les 
inclusions scolaires et le handicap.  
On invite le personnel à faire de la sophrologie : est- ce le 
nouveau moyen bien traitant de les empêcher d’épancher leur 
souffrance au travail ? Et la restauration scolaire : beaucoup de 
départs de personnel. Est-ce lié à un management toxique ou à 
une disposition non éclairée du directoire ?
 M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée
Le bétonnage du Campus Grand Parc inquiète  
Le Président de la SADEV qui est le Maire de Villejuif a modifié les 
plans du projet Campus Grand Parc en augmentant le nombre de 
logements et la hauteur des immeubles. Résultat : un bétonnage 
accru avec 15 000 nouveaux habitants, de grosses craintes sur 
l’avenir de notre centre-ville, sur le manque d’équipements pu-
blics, sur l’insécurité grandissante autour de la future gare IGR. Et 
dire qu’il critiquait l’ancien Maire, visionnaire pour ce pôle Cancer 
Campus. À qui profite ce bétonnage ? 
M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
L’école : la grande oubliée du mandat 
municipal 
Depuis que cette majorité gère notre ville, les services publics 
ne cessent de dysfonctionner. Après le service des sports, c’est 
l’école qui exprime désormais son mal-être.
Les effectifs d’animateurs de pause méridienne sont insuffisants 
et le nombre d’ATSEM en maternelle n’a jamais été aussi bas : 63 
postes sur la ville, contre 70 en 2020. Oublié, le "Plan + d’ATSEM" ! 
Comme tant d’autres promesses...
La révision du coefficient familial cache une augmentation des 
tarifs des services de cantine et études dirigées, jusqu’à 24 % 
pour certains foyers. Ni la qualité des repas, ni les études 
souvent surchargées n’ont pourtant connu une amélioration.
Si l’initiative des fournitures scolaires est louable, parents et 
enseignants déplorent d’énormes gaspillages : doublons, 
articles inutilisés... Ces budgets pourraient financer des 
ressources plus utiles, que les enseignants sont parfois 
contraints de financer eux-mêmes.
Quant aux cours EVEIL, les retours des enseignants et des 
parents sont sans appel : la déception est aussi grande que le 
budget consacré.
M-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva, C. Bachelet  

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr

L
Villejuif Écologie
Place aux piétons !  
Les 21 et 22 septembre derniers avaient lieu à Villejuif, dans une ambiance 
de fête, les Journées des Arts de rue dans le quartier Mermoz et au centre-
ville, la Brocante des commerçants et la Journée sans voiture avec le 
lancement du défi « 15 jours sans ma voiture ».
À cette occasion, le stationnement et la circulation étaient interdits dans 
les rues Jean Jaurès et Georges Le Bigot, pour le plus grand plaisir des 
habitants.
Les occasions de piétonniser des rues ou des quartiers de Villejuif sont 
de plus en plus nombreuses, Corrida, passage de la Flamme olympique, 
Journée sans voiture, Forum de rentrée, bientôt les « rues aux écoles » 
à commencer par Louis Pasteur et Irène Joliot-Curie… et l’affluence y est 
toujours plus forte.
Comme souvent, les commerçants du centre-ville étaient sceptiques au 
départ sur les interdictions de circuler et de stationner rue Jean Jaurès et 
rue Georges Le Bigot. Ils constatent aujourd’hui que des piétons détendus 
qui flânent dans des rues apaisées, sont plus nombreux à ouvrir la porte 
de leurs magasins. 
La mise en service des stations de métro des lignes 14 (L’Haÿ-les-Roses, 
Hôpital Bicêtre et bientôt Gustave Roussy) et 15 (Louis Aragon et Gustave 
Roussy) entraînera mécaniquement une diminution des déplacements 
en voiture. La ville entend accompagner ce basculement en faveur des 
mobilités actives par la limitation de la vitesse à 30km/h et par la refonte 
dès 2025 du plan de stationnement, visant à mieux répartir l’espace public 
entre le stationnement (50% de voitures ventouses !), les trottoirs et 
l’espace dévolu aux vélos et aux trottinettes.  

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, M. Besnard, A. Lipietz, M. Sofi
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Carnet Septembre
Naissances

Orso Douart ; Anthony Joseph Nguyen ; 
Ahmad Sall ; Amy Kouyate ; Aris Benghanem ; 
Jack Habib ; Gianni Gagliano ; Paule Fometio ; 
Nil Keklik ; Sovann Tann Notteldoorn ; 
Jahnély Diphe ; Tasnim El Baidaoui Chahid ; 
Léonard Oueidat ; Caléa Boudjemaï ; Adam 
Louche ; Lenny Louche ; Mateo Nacocam ; 
Haroun Trabelsi ; Sanadd Khelifi.

Mariages
Tiphanie Anou et Nicolas Beaumont ; 
Séphora Abderrahmane et Shadyl Delest ; 
Vanessa Kharouby et Steve Demma ; Lamia 
Klili et Mounir Yahyaoui ; Rosine Ntedika 
Phaka et Antoine Luboya Mbingila ; Salya 
Mondjo Epenit et Eph Milan ; Vanessa 
Demoly et Nicaise Oubala ; Ghofrane 
Bouzoumita et Mohamed Ben Salah ; Yilin 
Tang et Shuai Cui.

Décès
Jean Valette

Prat que

 
Collecte 
des encombrants
PAVILLONS ET PETITS COLLECTIFS  
de moins de 20 habitants :  
sur rendez-vous au 01 78 18 22 23.
Grands collectifs : les mercredis 9, 16, 
23 et 30 octobre et 6 novembre 2024.  
Pensez à sortir vos encombrants  
la veille au soir de la collecte. 

Collecte des végétaux   
Tontes de gazon, branchages, feuilles 
mortes… Le Territoire Grand-Orly Seine 
Bièvre met en place la collecte de vos 
végétaux, chaque mercredi de mi-mars 
à mi-décembre. Sortez votre bac le 
matin de la collecte avant 6h ou la veille 
au soir, sans gêner le passage sur la 
voirie. Veillez également à rentrer votre 
bac après la collecte.

Comment obtenir son
nouveau bac pour les
végétaux ?  

d’infos : 01 78 18 22 23 et dechets.
secteurnord@grandorlyseinebievre.fr  
en précisant dans l’objet de votre  
courriel : demande de poubelle  
de végétaux – Villejuif.

Toutes 
les infos

Poste de Police
municipale de Villejuif

Accueil du public de 8h30 à 12h30 
et de 14h à 17h  

au 29, rue Georges-Le-Bigot.

Interventions 
et accueil téléphonique  

de 7h à 19h du lundi au 
dimanche inclus. 

01 86 93 33 30

ÉLU·ES DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 

ÉLU·ES NATIONAUX
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : le lundi et 
vendredi, sur rendez-vous  
en mairie. 
Contact : sophie.taille-polian 
@assemblee-nationale.fr
Adresse : 16, boulevard 
Paul-Vaillant-Couturier 

Pascal Savoldelli
Sénateur du Val-de-Marne
Contact : p.savoldelli@senat.fr
Tél : 01 42 34 36 34

ÉLU·ES DÉPARTEMENTAUX 
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit 
sur rendez-vous en mairie 
Contact :  
flore.munck@valdemarne.fr

Pierre Garzon
Conseiller départemental  
du Val-de-Marne 

Permanences des élu·e·s
Vos élu·e·s vous reçoivent sur rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00  
ou par mail : adjoints-de-quartier@villejuif.fr

Sami, le 
S ervice d’accueil

médical initial
49, rue Henri-Barbusse

Tous les jours de 20h à minuit
Le samedi de 16h à minuit

Dimanches et jours fériés de  
8h à minuit.

> En cas d’urgence contactez le 15

Pharmacies de garde
Dimanche  6 octobre 
Pharmacie Lasry
81, rue Henri-Barbusse
01 47 26 52 36

Dimanche 13 octobre 
Pharmacie du soleil
71, avenue de Paris
01 47 26 10 28

Dimanche 20 octobre
Pharmacie des écoles
22 bis, rue Jean-Jaurès
01 46 77 61 22

Dimanche 27 octobre 
Pharmacie Fleifel
68, rue Jean-Jaurès
01 46 78 06 33

Dimanche 1er novembre 
Pharmacie Hourcade
17, place Paul-Éluard
01 47 26 17 35

Dimanche 3 novembre 
Pharmacie de la piscine
92, rue Youri-Gagarine
01 46 77 16 00

Faites-en la demande  
en scannant ce QR CODE 

Pourquoi il n’y a pas de carnet  
tous les mois ? 
Les services municipaux demandent 
systématiquement l’accord des familles pour 
publier les noms des nouveaux-nés, marié·e·s 
ou défunt·e·s. Certaines ne souhaitent  
pas rendre public ces informations.  
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Vos menus scolaires 
en ligne sur  

lesgourmands.org 
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Qu’est-ce  
qu’on mange ?

DU 1ER AU 5 OCTOBRE 

DU 7 AU 11  OCTOBRE 

DU 14 AU 18 OCTOBRE

DU 21 AU 25 OCTOBRE

Lundi 7 octobre 
Carotte râpée bio vinaigrette / 
Concombre BIO vinaigrette
Émincé de poulet aux oignons 
ou tarte aux légumes du chef
Chou-fleur BIO persillé
Edam / Gouda
Riz au lait / Semoule au lait

Mardi 8 octobre
Salade de blé / salade de pâtes 
Sauté de veau sauce 
camarguaise
Julienne de légumes BIO / 
Purée de légumes verts
Chèvretine / Vache qui rit
Prune / Poire 

Mercredi 9 octobre  
Salade de pois chiche / salade 
de maïs
Boulettes d’agneau
Ratatouille
Yaourt ou petit suisse 
aromatisé BIO
Banane / kiwi

Jeudi 10 octobre  
Radis beurre / Salade verte 
Raviolis farcis aux épinards BIO 
sauce crème
Brie / Coulommiers
Raisins / Orange

Vendredi 11 octobre 
Menu oriental  
Tomate vinaigrette  
à la coriandre
Tajine de merlu 
Boulgour BIO 
Fromage blanc BIO et miel 
Pâtisserie orientale-Basboussa 

Lundi 14 octobre 5 
Salade de farfalles BIO
Escalope de porc ou escalope 
de dinde sauce mexicaine
Haricots verts BIO
Petit suisse aux fruits BIO
Pomme BIO
 

Mardi 15 octobre  
Concombre vinaigrette / Salade 
fraîcheur (carotte, radis, maïs)
Parmentier végétarien  
aux lentilles
St Nectaire / Edam 
Purée de pomme ou poire BIO

Mercredi 16 octobre 
Menu des enfants
Salade verte BIO,  
croûtons et vinaigrette
Beignet de calamars
Pomme noisette
Yaourt nature BIO et crème  
de marron
Cocktail de fruits rouges

Jeudi 17 octobre 
Saucisson sec / Roulade  
de volaille
Sauté de bœuf BIO sauce 
charcutière
Riz BIO
Vache qui rit / Chanteneige BIO
Kiwi / Prune

Vendredi 18 octobre
Salade de pommes de terre /
salade de blé
Filet de hoki sauce estragon  
ou omelette
Carotte braisées BIO / Purée  
de carottes
Mimolette / Emmental
Orange / Banane

Lundi 21 octobre
Chou blanc bio vinaigrette 
au miel 
Cuisse de poulet BBC jus  
aux herbes
Purée de pommes de terre
Gouda
Crème dessert chocolat BIO 

Mardi 22 octobre
Macédoine vinaigrette
Sauté d’agneau à la diable
Courgettes au thym
Petit suisse nature BIO et sucre
Raisins

Mercredi 23 octobre 
Menu des enfants
Carotte râpée BIO vinaigrette
Chili sin carne (haricot rouge, 
poivron, maïs, carotte, oignon)
Riz BIO 
Emmental 
Tarte normande du chef 

Jeudi 24 octobre
Pizza au fromage
Steak haché BIO 
Petits pois persillés
Yaourt vanille BIO
Pomme BIO

Vendredi 25 octobre
Endives vinaigrette
Filet de merlu sauce aurore
Brocolis BIO 
Saint nectaire 
Semoule au lait 

Lundi 28 octobre
Salade fraîcheur (carotte, radis, 
maïs)
Émincé de poulet sauce basquaise
Fusilli BIO
Cantal 
Purée pomme poire BIO

Mardi 29 octobre
Menu végétarien
Salade de riz BIO (tomate, 
concombre)
Tarte aux légumes du chef
Carottes braisées BIO
Yaourt nature bio et sucre
Ananas BIO

Mercredi 30 octobre 
Haricots verts BIO vinaigrette
Axoa de veau LR
Semoule BIO
Babybel
Poire

Jeudi 31 octobre
Menu d’halloween 
Céleri râpé au fromage bc paprika
Aiguillettes de saumon 
meunière et citron
Purée de potiron
Fromage blanc BIO et coulis 
de fruits rouges
Gâteau à la carotte du chef

BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

VF
Viande française

LR

Ingrédients (Pour 4 personnes) 

P 1 sachet de levure
P 1 yaourt nature
P 1 pot d’huile de tournesol
P 0,5 pot de cacao amer
P 2,5 pots de farine

P 1,5 pot de sucre en poudre
P 3 œufs
P  1 bloc de pâte d’amande 

blanche
P Coulis de fruits rouge

En 3 coups 
de cuillère 
à pot ! Préparation  

❶ Videz le pot de yaourt dans  
un saladier, ajoutez le sucre en 
poudre et mélangez. 

❷ Ajoutez les œufs, la farine et  
le cacao en poudre puis la levure 
et l’huile.

❸ Mettez le mélange dans un 
moule chemisé de papier sulfurisé 
ou bien huilez, et enfournez à 
180°C pendant 30 à 40 minutes  
en fonction de la hauteur du 
gâteau. La pointe d’un couteau 
doit ressortir bien sèche.

❹ Une fois le gâteau bien refroidi, 
démoulez-le et donnez-lui la 
forme que vous souhaitez à l’aide 
d’un couteau.
❺ Coupez la pâte d’amande  
en plusieurs petites parties et 
réalisez des boudins d’une 
épaisseur de 5 mm à 1 cm. 
➏ Disposez-les sur le  
en créant des circonvolutions.
➐ Badigeonnez le tout avec  
le coulis de fruits rouges. 
➑ Effrayante dégustation !

Mardi 1er octobre  
Betterave bio vinaigrette
Sauté de bœuf sauce marengo
Semoule bio
Cantal 
Pomme bio

Mercredi 2 octobre 
Salade verte bio, croûtons et 
vinaigrette / chou blanc BIO
Filet de hoki sauce armoricaine
Coquillettes BIO
Coulommiers / Camembert
Purée pomme banane / abricot
BIO

Jeudi 3 octobre  
Salade de riz / salade 
piémontaise sans viande
Boulettes de pois chiches BIO
Brocolis ou en purée BIO
Petit suisse nature BIO / 
fromage blanc nature BIO 
Poire / Banane

Vendredi 4 octobre 
Salade Coleslaw / Courgette 
râpée vinaigrette
Brandade de colin ou palet à 
l’italienne et ketchup, purée
Chanteneige BIO / Babybel BIO
Flan vanille nappé caramel BIO
/ Mousse au chocolat BIO 

DU 28 AU 31 OCTOBRE

33

Gâteau 
cervelle 
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V ll ju
   Dans  
 les medias 

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 
magazine? Envoyez un petit mail  

à VNV@villejuif.fr

Réouverture de la rue Jean Jaurès / avenue de Paris.   
La rue était passée en double impasse dans les deux sens de la circulation entre les 
mois de juin et septembre, suite à l’affaissement de la chaussée. Après d’importants 
travaux pendant l’été :
> La circulation a repris le jeudi 19 septembre.
> La collecte des déchets et des encombrants reprend normalement.
> Le bus 185 dessert à nouveau les arrêts Jean-Jaurès et Centre dentaire Daniele 
Casanova.

Un coup d’œil sur demain 
L’architecte Philippe Gazeau a partagé, le 
11 septembre, cette très belle photo de la façade 
de la gare Villejuif Louis-Aragon. Cette 
structure de verre et d’acier permet déjà de 
visualiser l’identité de la station qui connectera 
le tronçon sud de la ligne 15 à la ligne 7.  
Son ouverture est prévue pour la fin 2025.  

Et continuez de suivre 
Villejuif sur Instagram  

@villevillejuif

SEPTEMBRE 2024

Une cour de récré  
dégenrée c’est quoi ? 
Le magazine Parents a consacré  
5 pages aux cours Éveil villejuifoises. 
Un reportage à lire dans l’édition de 
septembre 

Vu sur  
Insta !

18 AOÛT 2024

Ils sont devenus  
maîtres-nageurs   
Au stade nautique Youri-Gagarine, 
l’association Emploi Sport Solutions propulse 
des publics éloignés de l’emploi, qui parfois 
ne savent pas nager, vers les métiers de 
surveillant de baignade et de maître-nageur.

9 SEPTEMBRE 2024

L’Efrei renforce son 
implantation à Villejuif   
Cette grande école du numérique  
et de l’innovation y fait construire  
un nouveau bâtiment.  
(Lire notre article p10)

On vous répond  
sur Facebook

   Sur les 
réseaux
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  A vous
de jouer

LES MOTS MÊLÉS
par Anaëlle Imbert - ©Les Mots, la Muse

 Les mots  mêlés
✒ par Anaëlle Imbert – ©Les Mots, la Muse

 Charade
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AIDANTS
CANCER DU SEIN
COMBAT
DÉPISTAGE
DONS
ESPOIR
FEMMES
FORCE

GUÉRIR
LIEN
LUTTE
MAMMO
PRÉVENTION
RECHERCHE
ROSE TATTOO
SANTÉ

SŒURS D’ENCRE
SOIN
SOLIDARITÉ
SOUTIEN
TATOUAGE
VIE
VILLEJUIF
VIVRE

OCTOBRE ROSE 
Retrouvez tous les mots de la liste dans la grille pour 
découvrir, grâce aux lettres inutilisées, le texte mystère !

LE TEXTE MYSTÈRE EST : 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Trouver la légende manquante !
À l’aide des rebus, trouvez quelle fête traditionnelle, 
Villejuif célébrait au mois d’octobre !

Trouvez les  
réponses

ici !

1 2
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Tout cède à notre union VILLEJUIF.FR

Retrouvez le 
programme complet
en flashant le QRcode.

EXPOSITIONS &
SOIRÉE CARITATIVE

Octobre Rose
à Villejuif


